
下野市歴史的風致維持向上計画（案）に関するパブリックコメントの結果について

１．パブリックコメントの実施状況

 （１）意見の募集期間

    平成３１年１月１０日（木曜日）～平成３１年１月３１日（木曜日）

 （２）意見の応募者数及び件数

    ・応募者数及び件数   １名 ３件

    ・男女内訳       男性：１名

    ・年代内訳       30 歳代：１名

 （３）提出方法の内訳

郵  送 ファクシミリ 電子メール 持  参 計

     １ １

２．意見の概要と市の考え方

No 
該当箇所 意 見 の 概 要 意見に対する市の考え方

１ 
①第6章 及び そ

の他関連する項目 

下野市の歴史的風致を考えるときに、その多く

が古代に基づくものが多い。“東の飛鳥”を目指す

上で、東日本で唯一無二の個性ある地域であると

主張する方向性に依存はない。しかしながら、そ

れ以外の部分についても歴史的価値を見いだせる

ものについては、何らかの事業計画を整備してお

くべきではないだろうか。 

具体的には、「日光街道と宿場」である。市内に

は幸運にも日光街道の宿場が 2つもある（小金井

宿、石橋宿）。しかしながら、その様相は、往時を

 日光街道に関わる史跡である小金井一里塚

は、国指定の史跡であるため、歴史的風致維持

向上計画の核となる文化財とし、周辺の地域を

重点区域として設定することが可能だが、国及

び庁内、外部委員会での検討を重ねた結果、事

業を優先して実施する必要がある国分寺地区

と薬師寺地区の二つの地区を重点区域として

事業を進めていくこととしました。 

日光街道の整備計画は、文化財に関する他の

計画を策定予定であるため、その計画で検討し



思い浮かべることが可能なものではなく、小金井

宿に至っては宿場のエリアやその中心部がどこに

有ったのかさえ、見て取ることができない。戦後

70 年の間に急速に変化し、失われていった。この

傾向は、おそらく今後も変わらないだろう。した

がって、遺物の散逸、記憶の消滅が起こる前に整

備事業化し、歴史的価値あるもの（古文書や書画）

の蒐集を行うべきである。さらには、発掘調査な

どを行うことにより、宿場の詳細を明らかにする

ことも望ましい。現在、栗橋宿ではまさに発掘調

査が行われており、宿場として使われていた時代

の様子が少しずつ分かりつつある。 

 なぜ、この事業化が今必要なのかといえば、2036

年が日光街道制定 400 年の節目に当たるからであ

る。今回の歴史的風致維持向上計画が想定する 10

年の期間に 2036 年は迎えない。しかしながら、で

は次の 10 年に、これまでやってきていなかったも

のがすんなりと事業化できるだろうか。そう考え

ると、今回の計画内にも何らかの方向性（資料蒐

集、発掘調査、案内板等整備、広報事業）を示す

べきである。おそらく、2036 年に東京から日光ま

で多くの記念イベントが行われる。その際に、「下

野市ではよく分かりません」「見せるものはありま

せん」と、ならないことを期待したいし、対策を

とっておかねばならない。 

 草加市や川口市での事例を見ても、街道の宿場

があるということは市にとっての大きなメリット

である。4年に一度開催される川口市の日光御成

道まつりは、新しい祭りで主要五街道でないにも

ます。 



かかわらず、15 万人程度の観衆があった。宿場を

整備するということは、他市との連携をする上で

も重要な取り組みである。また、それだけでなく、

住民にとっても誇りを醸成できるものだと思われ

る。宿場跡ならびに駅周辺は年々活気がなくなっ

ているように感じる。そのため、下野市にある宿

場が日光や江戸とつながっていた、とても価値の

あるものであり、誇り高い場所であることを理解

してもらうことは、住民の意識の向上にもつなが

ると考える。事業化し整備する事で、より多くの

人に認知してもらい、街の活性化の流れを作るき

っかけにしてもらいたい。 

１ 
②

26 ページ 左 6行

目 

および 

63 ページ 左 22 行

目 

65 ページ 左 28 行

目 

71 ページ 左 5行

目～12 行目 

73 ページ 左 1行

目 

「奥大道」のフリガナ表記のゆらぎ。 

統一することが望ましい。 

（おくたいどう、おくのたいどう） 

脱字：御鷲古墳→御鷲山古墳 

地蔵山の解説は直前の項目にあるため削除。冗長

な説明は避けるべき。 

昨年、寺名が安国寺から薬師寺へと解消されたが、

文章内の表記が統一されていない。安国寺として

残すべきものがあるのか、薬師寺としてすべて統

一すべきか、はたまた薬師寺（安国寺）とするべ

きか（もしくは逆）。再度、通して確認すべき。 

「奥大道」のふりがな表記は、「おくだいど

う」に統一するように訂正済みです。 

御鷲山古墳へ修正済みです。 

薬師寺地域の歴史的風致を述べるうえで重

要なものと考えているため、再度記載していま

す。内容は同じですが、視点は異なっているた

め削除しないこととしました。 

「薬師寺」の表記に統一するように訂正済み

です。 

（表現上、必要な個所については「旧安国寺」

の表記としました。） 



③さらにマイナー

なコメント 

65 ページ 左 33 行

目 

ほか複数箇所 

たびたび出てくる「アイストップ」なる言葉は、

分野によってはよく使われるのでしょうか。念の

為、広辞苑、大辞泉、大辞林、日本国語大辞典、

手持ちの英英辞書をくまなく探してみたのです

が、どれにも該当する言葉はありませんでした。

可能ならば、分かりやすく言い換えた方がいいと

思います。（ちなみに、始め、「ice top = 氷頂」

と訳してしまい、なにを言っているのかさっぱり

分かりませんでした）。少なくとも「アイストップ

（eye stop）」との表記が欲しいですが、それでも

分かりにくいかもしれません。 

国との協議の中でも分かりにくい表現であ

り、改めるように指摘があったため、修正済み

です。 


